

DES ÉCOSSAIS À RIVIÈRE-DU-LOUP ET LEURS DESCENDANTS (1763-2004)

Jeannine Ouellet

Éditions Histoire Québec

Collection *Société d'histoire et de généalogie de Rivière-du-Loup*,
Rivière-du-Loup, 2006



Avez-vous un ancêtre d'origine écossaise? Ils ont été si nombreux à épouser des Canadiennes-Françaises qu'il ne serait pas étonnant que votre lignée en comporte quelques-uns. Mais, pour plonger dans *Des Écossais à Rivière-du-Loup et leurs descendants (1763-2004)*, il n'est pas nécessaire d'avoir un ancêtre écossais, ni d'habiter Rivière-du-Loup. Et ne vous fiez pas non plus au titre qui

laisse entendre un champ d'étude restreint. Car le livre fourmille de détails surprenants! Comme le fait que le premier Écossais recensé au Québec est Abraham Martin, compagnon de Champlain, celui qui a donné son nom aux célèbres Plaines d'Abraham et à la non moins célèbre côte d'Abraham, à Québec. Nous voilà immédiatement en présence de quatre cents ans de présence écossaise au Québec en passant par... la France. Il faut dire que de nombreux Écossais, d'allégeance catholique, se sont retrouvés en France à un moment donné de l'histoire, pour des raisons... historiques : les Fraser, par exemple. Fascinant, n'est-ce pas?

Les Écossais ont été à la fois des soldats, des militaires du célèbre 78^e *Fraser Highlanders* ou des *Dragoons*, de rudes colons, des marchands et des négociants habiles des grandes compagnies de traite ou de bois, des hommes d'affaires doués qui achetaient des seigneuries et devenaient des hommes politiques influents. Ainsi, les Murray, Fraser, Christie, Mackenzie, Macdonald et combien d'autres ont largement contribué à façonner le pays.

On comprend aussi pourquoi Jeannine Ouellet a voulu remonter l'histoire jusqu'aux origines premières de ce peuple unique. Elle consacre de nombreuses pages à l'histoire de l'Écosse et au tempérament de ses habitants. Politique, culture, mœurs, symboles (des célèbres tartans au golf...), tout est minutieusement scruté à la loupe pour en dresser un portrait assez exhaustif. Résultat? Même si le dictionnaire généalogique qui suit la cent quarantaine de pages historiques est consacré uniquement à la région de Rivière-du-Loup, chacun y trouvera son compte. De nombreuses entrées comportent une biographie du personnage et, souvent, ces personnages ne limitaient pas leurs actions au seul territoire de cette région. Pensons au seigneur Christie, par exemple, qui possédait aussi des seigneuries au sud de Montréal.

L'Écosse exerce d'ailleurs une fascination sur les Québécois d'aujourd'hui et on en trouve des traces dans la littérature. Des séries historico-romanesques, tant d'auteurs d'ici (la Québécoise Sonia Marmen) que d'ailleurs (l'Américaine Diana Gabaldon), connaissent de grands succès en librairie. À lire *Des Écossais à Rivière-du-Loup*, on finit par comprendre pourquoi nous avons la fibre écossaise vibrante! Un ouvrage tout simplement passionnant!

Socami



Société canadienne du microfilm inc.